
 
   

 

 

                                             An alle Vorstandsmitglieder QVR 
 Gemeinde- und KantonsrätInnen  

                                            Kreise 7 und 8 
                                            sowie weitere interessierte Kreise 
 
Protokoll 
 
Quartierverein Zürich Riesbach 
8. Vorstandssitzung  
Dienstag, den 7. Juli 2020, 19:30 im Gemeinschaftszentrum Riesbach 
 
Leitung: Urs Frey 
 
Vorstandsmitglieder    Ressort  
Urs Frey Präsidium, Wohnen 
Gina Attinger  Labyrinth, Website 
Franz Bartl Quartierhof Wynegg, Quartierfest 
Steven Baumann Neue Projekte, Medien 
Claude Bernaschina Mitgliederwesen, Kasse, Newsletter 
Jessamyn Graves Kinder und Schule 
Matthes Schaller Neue Projekte, Medien 
Dorothee Schmid  Kontacht 
Martin Schmid Verkehr, Planung, Protokoll 
Leo Bauer Quartierfest 
   
Gäste   
Ursina Theus GZ Riesbach 
  
Entschuldigt  
Cathy O’Hare Protokoll 
Marina Albasini Natur, Umwelt und Verkehr 
 
 
     

Pos. Was Verantwortl. 
1 Begrüssung und Protokoll  
 Der Präsident des QVR begrüsst die Referenten, Ursina Theus vom GZ Riesbach und die 

anwesenden Vorstandsmitglieder. Das Protokoll der letzten VoSi vom 2. Juni 2020 wird 
erwähnt und verdankt. 

U. Frey 

2 Referat Energieverbund Tiefenbrunnen  

 Andrea Abdon stellt das Projekt kurz vor (siehe beiliegende Präsentation). Im Anschluss 
werden Fragen aus dem Vorstand gestellt und beantwortet. 
 
 
 
 
Frage: Gibt es ähnliche Projekte, an denen man sich orientieren kann? 
Antwort: Es gibt 2 bereits realisierte Beispiele, der «Wärmeverbund Kappelenring (Bern)» 
sowie «Wärmeverbund Breiti Embrach». 

A. Abdon, K. 
Igel 
(Energie360 
AG) 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
 
Frage: Gewisse Leitungen im geplanten Einzugsgebiet des Projektes wurden kürzlich 
saniert. Welche Auswirkungen hat das auf das Projekt? 
Antwort: Die Projektplanung erfolgt in enger Zusammenarbeit mit dem Tiefbauamt der 
Stadt Zürich (TAZ). 
 
Frage: Hausbesitzer müssen Planungssicherheit bei der Erneuerung ihrer Heizsysteme 
haben. Gibt es Übergangsfristen? 
Antwort: Ja, es sind Übergangsfristen von bis zu 7 Jahren vorgesehen. 
 
Frage: Gibt es Anspruch auf Fördergelder? 
Antwort: Ja. Anträge können gestellt werden. 
 
Frage: Wie wird das Einzugsgebiet erschlossen? 
Antwort: die Planung erfolgt in enger Zusammenarbeit mit dem TAZ und ist dort im 
Moment in der Vernehmlassung. 
 
Frage: Warum sind die Erschliessungsgebiete für dieses und ähnliche Projekte nicht 
grösser? 
Antwort: Die Grösse eines Einzugsgebietes hängt unter anderem vom verfügbaren Platz 
für die Heizzentralen ab. 
 
Frage: Rechnen sich die Kosten? 
Antwort: Die Amortisierung derartiger Projekte hängen nicht zuletzt von einer künftigen 
CO2-Besteuerung ab. Es wird aber erwartet, dass derartige Projekte immer 
konkurrenzfähiger werden. 
 
Frage: weshalb wird nicht mit Niedertemperatur-Netzwerken geplant, welche erst beim 
einzelnen Verbraucher selbst mit Wärmepumpen arbeiten? 
Antwort: das Einzugsgebiet umfasst einen beachtlichen Teil an kleineren und älteren 
Gebäuden. Diese verlangen nach einem Temperaturniveau von > 65 Grad Celsius. Eine 
zentrale Wärmepumpe ist in diesem Fall die effizientere Lösung. 
 
Katja Igel erörtert den Wunsch, in einen möglichst nahen Austausch mit der 
Quartierbevölkerung zu treten, um breites Interesse an diesem Projekt aufzubauen. Der 
Vorstand signalisiert seine Bereitschaft, bei Kommunikationen via Newsletter und 
allfälligen Veranstaltungen Hand zu bieten. 
 

3 Ressort-Mitteilungen  
3.1 Sommerkonzert 

 
Das Sommerkonzert auf der Wynegg konnte am Sonntag, den 5. Juli 2020 trotz 
anspruchsvoller Planung aufgrund der Corona-Krise erfolgreich durchgeführt werden. 

C. 
Bernaschina 
 

3.2 Neue Projekte 
 
Für den Herbst ist ein weiteres Seifenkistenrennen geplant. Die Seifenkisten werden am 
12. September 2020 gezeigt. Das Rennen selbst findet voraussichtlich am Sonntag, den 13. 
September 2020 statt. 

M. Schaller 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
3.3 GZ Betrieb 

 
Dieser ist unter dem Corona-Schutzkonzept wieder aufgenommen worden. Das Führen 
einer Gästeliste ist wesentlich! 
 

 

3.4 Verkehr 
 
Velokommission der Stadt Zürich 
Isabelle Sterchi, welche gleichzeitig Mitglied der AG Verkehr ist, wurde in ihrer Funktion als 
Mitglied des Elternrats Mühlebach in die Velokommission der Stadt Zürich aufgenommen. 
Die Velokommission dient als «Echoraum» für das Projekt «Veloförderung», das unter der 
Leitung von TAZ, DAV (Dienstabteilung Verkehr) sowie der VBZ steht. Ziel dieses Projektes 
ist es u.a. sog. Vorzugsrouten zu planen. Diese sollen die Verbindung zwischen den 
Quartieren und Agglomeration gewährleisten, sämtliche Altersgruppen ansprechen, 
primär auf das kommunale Netz, d.h. verkehrsarme Quartierstrassen konzentrieren, auch 
höchsten Anforderungen an Infrastruktur genügen und gut sichtbar sein. 
 
Informationsveranstaltung „Sicherer Velo fahren im Kreis 8“ 
Diese ist Corona-bedingt neu auf den Dienstag, den 8. September 2020, 18-20 Uhr 
angesetzt und findet im GZ Riesbach statt. 
Das Platzangebot im GZ wird beschränkt sein – Corona-bedingt eventuell umso mehr. 
Matthes Schaller erklärt sich bereit, ein zusätzliches Online-Streaming der Veranstaltung 
aufzugleisen. Er könnte auch dafür sorgen, dass im Vorfeld elektronisch Fragen gestellt 
werden könnten, welche dann während der Veranstaltung beantwortet werden könnten. 
 
Als Werbemittel soll der Newsletter verwendet werden. Zusätzlich können die 
Vorstandsmitglieder kurz vor der Veranstaltung ihre jeweiligen informellen 
Interessentenkreise informieren.  In beiden Fällen soll dies mit dem Vermerk erfolgen, dass 
eine Anmeldung verbindlich ist, da wir eine möglichst gute Kontrolle über die Anzahl der 
TeilnehmerInnen haben wollen. 
 
Schleichverkehr «Dufourstrasse» infolge Corona-Krise 
Die erfragten Wahrnehmungen hierzu sind unterschiedlich. Einige beobachteten eine 
Zunahme, andere wiederum eine Abnahme. Das Thema soll aber nicht jetzt, sondern erst 
in der kommenden Herbstsitzung mit dem TAZ vorgebracht werden. 

M. Schmid 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3.5 1. Augustfeier 
 
Es wurde Corona-bedingt entschieden, dass diese lediglich im geschlossenen Kreis des 
Alterszentrums Klus durchgeführt werden sollen. 
 

 

3.6 GV der Quartiervereine 
 
Diese findet am Montag, den 7. September 2020 statt. Jesse Graves und Steven Baumann 
werden seitens des QVR teilnehmen. 
 
 
 
 

J. Graves, S.  
Baumann, U. 
Frey 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
3.7 Marketing für den QVR 

 
Urs Frey wurde um Unterstützung im Bereich des Marketings für unseren Verein 
kontaktiert. Dieses Angebot wird zusammen mit Matthes Schaller weiterverfolgt. 
 

M. Schaller 

4 Traktanden  
4.1 Initiative "Sichere Velorouten für Zürich" 

 
Der Vorstand stellt fest, dass die Arbeitsgruppe Velo dieselben Ziele verfolgt wie Initiative. 
 

 M. Schmid 
 

4.2 Tempo 30 Bellerivestrasse 
 
Der Vorstand betrachtet Tempo 30 nicht als eine Forderung, welches sich lediglich auf die 
Bellerivestrasse beziehen sollte. In einer Konsultativabstimmung stimmten alle 
Anwesenden dafür, dass für unser Quartier flächendeckend Tempo 30 anzustreben ist, mit 
der Begründung, dass die kürzlich durch die Stadt veröffentlichte Studie die Wirksamkeit 
von Tempo 30 beim Lärmschutz aber auch bei der Sicherheit gezeigt hat.  
 

 

4.3 IG Seebecken seilbahnfrei 
 
In einer Konsultativabstimmung erklärte sich der Vorstand bereit, einen Betrag von CHF 
3000.- zur weiteren Unterstützung dieses Vorhabens gut zu sprechen. Begründung: wenn 
grosse Bauvorhaben auf öffentlichem Grund geplant werden, und sich grosse Teile der 
Quartierbevölkerung dagegenstellen, müssen die Anliegen dieser Teile auch angehört und  
berücksichtigt werden. Die Rekurrierenden haben sich nicht nur aus persönlichen 
Interesse, sondern v.a. stellvertretend für die Quartierbewohnerschaft gegen das 
Seilbahnprojekt Einsprache erhoben. 
 

M. Schaller, 
U. Frey 
 
 
 
 
 
 

4.4 Einrichtung 30 Km/h Zone Seefeldquai 
 
Frau Žiedaitė ist auf das Präsidium zugekommen und hat um Unterstützung gebeten für 
ihren Brief, welchen sie zusammen mit Anwohners and das TAZ schicken will. Es geht um 
Lärm und Raserei getunter Autos bzw. ihrer Fahrer auf der Florastrasse und Seefeldquai. 
 
Der Vorstand ist einverstanden, dass Urs Frey zusammen mit Matthes Schaller das 
Anliegen im Namen des QVR durch Gegenlesen und Ergänzen des geplanten Briefes 
unterstützen werden.  
 

U. Frey, M. 
Schaller 
 
 
 

4.5 Themenspeicher 
 
Dieser wird nach eingehender Diskussion wie folgt bereinigt: 
 

 Social Media -> wird Thema der nächsten Vorstandssitzung vom 1. September 
2020 sein. 

 Einbezug Schulen 
 Mediterrane Nächte 
 Tempo 30 im Quartier 
 Seniorenpanel 

 
 



 
   

 

 

Pos. Was Verantwortl. 
 ÖV Bus 99 
 Littering -> neu 
 Kino am See -> neu 
 Parkplätze -> neu 

 
4.6 Retraite 

 
Von folgenden Themen wurde deren Wichtigkeit erfragt, wobei jedes Vorstandsmitglied 2 
Punkte vergeben konnte: 
 

 Selbstverständnis QVR: 8 Punkte 
 Schwerpunkte 2021: 5 Punkte 
 Fortsetzung «Prima fürs Klima»: 2 Punkte 
 Kommunikation gegenüber Behörden/Autonomie von Arbeitsgruppen (AGs): 3 

Punkte 
 Entwicklung Lengg/Bus etc: 0 Punkte 
 Mitgliederwerbung: 1 Punkt 

 
Urs Frey und Matthes Schaller haben sich zur Verfügung gestellt, um das Retraiten-
Programm auszuarbeiten. 
 

U. Frey, M. 
Schaller 

4 Varia  
 Sitzungsende 22:00 Uhr. 

 
Die nächste Sitzung findet am Dienstag, den 1. September 2020 statt. 
 
Der Vorstand wünscht allen eine erholsame Sommerpause! 

 
Für das Protokoll: Martin Schmid 

 

 


